

## Editorial

# Volumen 24(1): Bioarqueología histórica, patrimonio, geopolítica internacional, etnografía contemporánea

## Volume 24(1): Historical Bioarchaeology, Heritage, International Geopolitics, Contemporary Ethnography

William Martínez Dueñas\* 

Las contribuciones reunidas en este número exploran tanto procesos históricos como problemáticas contemporáneas, aportando además una perspectiva crítica en sus análisis y reflexiones. Los textos articulan metodologías variadas incluyendo revisiones documentales, trabajo en laboratorio y experiencias en campo, y abordan escalas que van desde lo local y comunitario hasta lo global. Como conjunto, los once artículos invitan a pensar los entrecruzamientos entre historia, territorio, cultura, política, economía, ecología, comunicación y conocimiento, reafirmando el lugar de *Jangwa Pana* como un espacio de diálogo inter y transdisciplinar.

Así contamos con una reconstrucción de la dieta de sectores populares que habitaron Bogotá entre los siglos XIX y XX mediante el análisis de fitolitos conservados en cálculo dental, combinando arqueobotánica, bioarqueología y fuentes históricas. Este estudio no solo permite identificar los principales alimentos consumidos en ese periodo, sino también visibiliza la integración alimentaria entre especies autóctonas y las traídas por los procesos coloniales europeos, y propone una lectura crítica de la historia nutricional urbana, en especial desde las diferencias de género en la alimentación. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5951>)

Otro artículo se concentra en el reconocimiento patrimonial del río Magdalena en tanto itinerario cultural. A partir de un trabajo colaborativo que articula diferentes fuentes de información, el estudio propone una lectura del río como sujeto de derechos. Se destaca la dimensión simbólica, histórica y ambiental del río, así como su papel articulador de memorias, economías y conflictos a lo largo del territorio nacional. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5411>)

En clave geopolítica, contamos con una investigación que examina las relaciones trasgubernamentales entre agencias de seguridad de Colombia, México y Estados Unidos, a partir de una lectura histórica y política de las reformas al sector defensa. Con base en entrevistas a expertos, fuentes oficiales y literatura especializada; el texto identifica patrones de dependencia, transferencia de modelos y tensiones en la forma en que se articulan las estrategias de seguridad internacional, proponiendo una lectura crítica de los legados del Plan Colombia. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5439>)

Tenemos en este número una intervención teórica que revisita críticamente la historia de la antropología estadounidense desde una perspectiva decolonial. El autor argumenta que esta tradición disciplinar ha funcionado como una tecnología de administración colonial más que como una herramienta emancipadora, y llama a una reorientación radical del quehacer antropológico hacia una función política y de justicia epistemológica. Se propone, en lugar de la expansión disciplinar, una transformación estructural que permita reconocer los modos en que la disciplina ha servido para sostener formas de dominación, y que impulse formas de producción de conocimiento más situadas, comprometidas y pluriversales. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5696>)

Contamos además con un conjunto de artículos que se enfocan en las dinámicas del presente, abordando una variedad de temas que atraviesan la vida social contemporánea: comunicación indígena, salud intercultural, educación, conflicto armado, mercados agroalimentarios, políticas públicas y metodología etnográfica. A partir de un trabajo colaborativo con un colectivo del pueblo Pijao en el Tolima, uno de los artículos examina las prácticas de comunicación indígena como parte de una ecología del buen vivir. Mediante una etnografía que privilegia la co-teorización y la escucha activa, el texto visibiliza formas alternativas de producir sentido, en contraposición a los modelos hegemónicos de comunicación, y plantea la comunicación indígena como un ejercicio de relacionalidad, reciprocidad y cuidado del mundo. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5562>)

Otro estudio etnográfico, esta vez en el norte de Misiones (Argentina), indaga en las expectativas del personal médico hacia las mujeres embarazadas de la comunidad mbya guaraní. Desde una mirada crítica a las dicotomías entre saberes biomédicos e indígenas, el artículo analiza cómo se proyectan normativas y juicios sobre los cuerpos y decisiones de las mujeres indígenas, revelando tensiones entre los marcos institucionales de salud y las realidades territoriales y culturales. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5460>)

También desde una aproximación etnográfica, una investigación desarrollada en Santa Marta (Colombia) explora las experiencias de duelo de mujeres víctimas del conflicto armado. Mediante entrevistas, archivo y trabajo de campo, se articula una narrativa que conecta diversas formas de violencia con las memorias individuales y comunitarias del dolor, aportando una lectura territorializada y encarnada del duelo. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5709>)

Para complementar estos ejercicios etnográficos contamos con una reflexión metodológica que relata los caminos no lineales de una investigación sobre salud mental en comunidades rurales del Paisaje Cultural Cafetero. Siguiendo las altas tasas de suicidio, se narra cómo la investigación se transforma a partir del vínculo con los interlocutores, la apertura al aprendizaje mutuo y la creación colectiva de conocimiento. Se propone una ruptura con las metodologías prescriptivas y una reivindicación de la etnografía como experiencia situada y relacional. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5677>)

En el campo de la política educativa, una revisión sistemática examina los marcos ideológicos, metodológicos y empíricos de la política de bilingüismo en Colombia desde su instauración en 2004. El análisis identifica una orientación instrumental y economicista del aprendizaje del inglés, que tiende a reforzar una lógica de competitividad global. A pesar de los recursos invertidos, los resultados del programa no han alcanzado los objetivos propuestos, y persisten vacíos investigativos sobre la experiencia de los actores educativos. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5846>)

Desde una perspectiva bibliométrica, dos artículos ofrecen mapeos de la producción científica reciente en áreas clave. El primero analiza la literatura sobre impuestos extrafiscales y su papel en las políticas públicas ambientales, identificando países líderes, revistas, autores y tendencias. Se argumenta que estas herramientas fiscales tienen un alto potencial para impulsar transformaciones sostenibles, pero enfrentan desafíos de equidad y gobernanza (DOI pendiente). El segundo mapeo se centra en los estudios sobre la construcción social de los mercados y de la calidad en el sector agroalimentario, destacando la relevancia de enfoques sociológicos que reconozcan el papel de las relaciones sociales, la agricultura familiar y las políticas de compras públicas en la configuración de mercados más justos. (<https://doi.org/10.21676/16574923.5895>)

Con este conjunto de trabajos, *Jangwa Pana* sigue apostando por una ciencia social que no solo describa el mundo, sino que se deje transformar por él. Las contribuciones de este número comparten una sensibilidad

común: la de construir conocimiento comprometido, atento a las asimetrías, abierto al diálogo con saberes otros y situado en las realidades que estudia. En tiempos de fragmentación, crisis y disputa por los sentidos, esta apuesta por el pensamiento crítico, plural y situado resulta más urgente que nunca.

**Uso de IA/LL:** para la elaboración de esta editorial el autor empleó NotebookLM de Google para la organización y sistematización de la información procesada. Así mismo se usó ChatGPT (4o y o3) con un GPT creado por el autor para realizar pruebas de lectura (proofreading).